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Помню, ещё в своём весьма 
далёком студенчестве слыша-
ла шутку: «Студенту жениться 
нельзя! Будет уделять много 
внимания семье — появятся 
хвосты,  учёбе — появятся ро-
га, а если и тому и другому — 
отбросит копыта». Ну это, как 
видите, про сильный пол.  А 
что же мамочки-студентки? А 
вот у них вроде как всё отлич-
но получается и выбора — быть 
хорошей мамой или хорошей 
студенткой — практически не 
возникает. Пока другие сом-
неваются (рожать или не ро-
жать) или ждут более удобного 
момента, целая молодая гвар-
дия совмещает учебники и пе-
лёнки. И недавно десятки та-
ких вот молодых мам собра-
лись вместе.

По линии областного департа-
мента социальной политики в 
рамках областной комплексной 
программы «Молодёжь Орловщи-
ны» прошла акция «Мой первый 
ребёнок» для матерей из числа 
студенток орловских вузов, ро-
дивших детей в текущем году. 

С приветственным словом к 
собравшимся обратился заме-
ститель руководителя департа-
мента социальной политики Ор-
ловской области, начальник уп-
равления образования и мо-
лодёжной политики  В.В. Агиба-
лов. Он сказал: 

 — Хочу поблагодарить вас за 
то, что отважились на этот шаг вне 
зависимости от социального ста-
туса, материальной обеспеченно-
сти, условий проживания. Хоте-
лось бы пожелать, чтобы ваши де-
ти были здоровы, ощущали в се-
мье только позитив. Здоровья 
вам, благополучия, удачи, любви! 

Каждая гостья вечера получила 
подарок от «Молодёжи Орловщи-
ны» и цветы. Состоялся и концерт, 
в программу которого были вклю-
чены вокальные и хореографи-
ческие номера.

 За  накрытыми столиками си-
дели яркие, празднично одетые и 
красиво причёсанные молодые 
женщины, образ которых мгно-
венно заставил забыть расхожий 
стереотип — замученное, невы-
спавшееся  существо в халатике и 
с хвостиком. Тут не было усталых 
глаз, в них светился неповтори-
мый свет, который свойственен   
только  тем, кому даровано сча-
стье испытать материнство. С не-
которыми молодыми мамами 
удалось немного побеседовать. 

Ирина Мозглякова (21 год) 
учится в Орловском государс-
твенном институте экономики и 
торговли на пятом курсе. Её ма-
лышу Александру 9 месяцев. Муж 
Вячеслав работает водителем. 
Молодая семья живёт сейчас в 
Малоархангельске у родителей 
Ирины. Ей приходится  ездить в 
Орёл на учёбу. Конечно, не каж-
дый день: преподаватели пони-
мают, идут навстречу. Самые 
главные помощники на данном 
этапе — бабушки, дедушки. Они 
сидят с внуком, пока мама занята 
учёбой. 

— Конечно, трудно, устаю, — 
говорит Ирина, — но счастье от 
общения с сыном, осознание, что 
у меня есть ребёнок, любимый и 
желанный, даёт силы.

Наталья Демидова (21 год) — 
студентка Орловского государст-
венного аграрного университета. 
Её дочери Полине полгодика. За-
муж Наталья вышла в 2006 году. 
Муж Сергей — студент Орловс-
кого государственного института 
искусств и культуры. Они позна-
комились ещё в 2001 году, когда 
Наташа ходила в театральную 
студию «Млечный путь» при За-
водском доме творчества. Ната-
лья тогда только начала посещать 
студию и была во втором соста-
ве. Однако будущий супруг уви-
дел её, разглядел в очарователь-
ной артистичной девчушке  свою 
судьбу. Живут молодые отдельно 
— у мужа в частном доме. По-
мощь и поддержку оказывают ро-
дители. Да и Полина — девочка 

спокойная, больше радости, чем 
хлопот, доставляет. Наташа иног-
да берёт своё милое чадо на руки 
и вслух читает ей что-нибудь из 
лекций: и контакт с дочерью  есть, 
и учёбе внимание.

Ирине Погореловой (20 лет) 
пришлось оставить учёбу в 
ОРАГС. Всё внимание она пере-
ключила на сына Артёма, которо-
му почти десять месяцев. На 
праздник «Мой первый ребёнок» 
они пришли вместе. Она единст-
венная была с малышом, думала, 
что так и надо. Смеётся, что Ар-
тёмке на первом году жизни уда-
лось уже побывать на «дискоте-
ке». Музыка, огромное количе-
ство незнакомых людей малыша 
ничуть не испугали, он спокойно 
сидел на руках, обнимая маму за 
шею. 

Но Ирине всё же пришлось уй-
ти раньше других. Мы с ней со-
звонились на следующий день. 
Когда я выразила желание пере-
звонить ей сама, чтобы не тра-
тить её телефонные деньги, ус-
лышала: «Не волнуйтесь. Деньги 
для меня не проблема». 

— Неужели я нарвалась на мо-
лодую жену олигарха? — спра-
шиваю.

— Не олигарха, но довольно 
обеспеченного человека, — за-
смеялась Ирина. — Я очень 
счаст ливая женщина: у меня есть 
любимый и любящий муж, долго-
жданный очаровательный ребё-
нок и нет тех материальных про-
блем, которые очень часто разъ-
едают семейную жизнь. Мой муж 
Дмитрий не из тех, кому всё в 
жизни досталось легко, у меня 
тоже был трудный период в жиз-
ни, мне с 13 лет пришлось подра-
батывать. Думаю, мы оба заслу-
жили то, что сейчас имеем. И по-
стараемся сберечь наши отно-
шения, нашу любовь.

Большинство молодых мам 
мечтают не останавливаться на 
достигнутом и родить как мини-
мум второго малыша. Но только 
для начала поработают, проявят 
себя как личности. Однако самую 
главную миссию они уже выпол-
нили — стали мамами. Хотя надо 
ещё, конечно, воспитать детей, 
поставить на ноги... Мама — это 
единственная работа, которая 
никогда не заканчивается, тут не 
бывает пенсий, отпусков и вы-
ходных. Мама — это до послед-
него вдоха. 

Анжела САЗОНОВА.
Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Педагогический стаж Александры 
Максимовны — 45 лет, почти 40 из них 
отданы Нарышкинской школе-интер-
нату. 

Ее собственное детство тоже было 
сиротским: родителей отняла война. 
Лишения не ожесточили, напротив, на-
учили любви, которую сердце скром-
ной маленькой женщины не устает из-
ливать на родных, друзей и на целые 
поколения воспитанников.

Старшие из них приезжают на 
традиционные встречи выпускников 
уже с внучатами и приходят покло-
ниться  воспитательнице  целыми 
семьями.

Задорная активистка, она строила 
свою жизнь и жизнь тех, кто рядом, в 
соответствии с велением эпохи, где не 
было место религиозному сознанию. В 
педагогические методики, не афиши-
руя того, вносила авторские правки 
так, чтобы рекомендации максималь-
но соответствовали особенностям 
воспитания детей именно в интернате. 
Если бы кто-нибудь тогда сказал, что 
она переступит порог храма, Захарова 
не поверила бы.

Александра Максимовна пятый год, 
с тех пор, как приняла новый класс, 
крестит детей, водит их в церковь. Нет-
нет да встретит недоуменный взгляд, 
услышит вопрос: «Зачем ей это на-
до?». Она никому ничего не объясняет. 
Не понять этого не знавшим беды оди-
ночества, детства, в котором нет роди-

тельской ласки. Единственное, что мо-
жет позволить себе Александра Мак-
симовна, — это самой в ответ задать 
вопрос: «Почему никого не удивляет, 
когда крестят детей родители?».

Каждое воскресенье Александра 
Максимовна со своими пятиклассни-
ками посещает службу в храме.

Маленькие прихожане полюбились 
общине. На Рождество и Пасху ребята 
приходят в храм с праздничными пред-
ставлениями. Чистыми детскими голо-

сами звучит могучая проповедь о силе 
Христовой. С ней и переживут трудно-
сти взросления. В семейном классе с 
крестной мамой они не одиноки.

Придет время — пятиклашки станут 
выпускниками и разлетятся кто куда, 
но за каждым последует ангел-храни-
тель, который к ребенку ниспослан с 
небес любовью крестной мамы и вос-
питательницы Александры Максимов-
ны Захаровой. 

Елена ГУСЕВА.

«НЕ КРИЗИС, 

А СЛОЖНАЯ 

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 

СИТУАЦИЯ»
— Конечно, ситуация сегодня, 

действительно, непростая, — согла-
сился Александр Кириллович. — Но, 
к сожалению, российские СМИ сма-
куют проблемы, оставляя при этом 
вне поля своего внимания сущест-
вующие в экономике позитивные 
моменты. Между тем сейчас крайне 
важно давать объективную оценку 
происходящему, доводить до насе-
ления достоверную информацию. 

Сам А.К. Соловьёв в общении с 
журналистами предпочёл вообще 
избегать слова «кризис», резонно 
заменив его более взвешенной 
формулой — «сложная экономиче-
ская ситуация».

Как же в таких непростых услови-
ях работает Сбербанк? Как измени-
лась его деятельность?

— Да практически никак, — счи-
тает А.К. Соловьёв. — В нынешних 
экономических условиях банк про-
должает деятельность в полном 
объёме, предоставляя все виды ус-
луг постоянным и новым клиентам, 
физическим и юридическим лицам, 
предприятиям крупного, малого и 
среднего бизнеса, работающим во 
всех отраслях экономики.

При этом мы не сокращаем, а, 
напротив, увеличиваем объёмы 
кредитования, разрабатываем не-
обходимые меры поддержки клиен-
тов, у которых проявляются призна-
ки проблемности. Знаете, у меня 
нет никаких сомнений, что наш банк 
спокойно и уверенно пройдёт этот 
непростой период. Судите сами: 
только в Центрально-Чернозёмном 
банке Сбербанка России за десять 
месяцев этого года объём собст-
венных средств вырос с 34 до 42 
миллиардов рублей.   Это серьёз-
ная защита от возможных осложне-
ний. 

Всего же за 10 месяцев этого го-
да ссудный портфель банка вырос 
на 66 миллиардов рублей, в том 
числе 53,6 миллиарда — кредито-

вание предприятий всех отраслей 
реального сектора экономики реги-
она. 

«НИ ОДИН 

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 

ПРОЕКТ НЕ 

ЗАКОНСЕРВИРОВАН»
Говоря о том, что не было допу-

щено снижения вложений ресурсов 
банка в реальный сектор экономи-
ки, А.К. Соловьёв особо отметил при 
этом такой момент:

— Мы не законсервировали ни 
один начатый инвестиционный про-
ект — все они продолжают реализо-
вываться. Уже принято решение и 
по проектам, которые находятся 
только в начальной стадии реализа-
ции: на их финансирование в 2009 
году будет выделено 15 миллиардов 
рублей. 

Кстати, в инвестиционном креди-
товании самый высокий прирост 
ссудной задолженности — 36 мил-
лиардов рублей, или 45 процентов.

Традиционно в числе приоритет-
ных направлений деятельности Цен-
трально-Чернозёмного банка — 
кредитование агропромышленного 
комплекса. С начала года увеличе-
ние вложений банка в сельхозпро-
екты составило 14 млрд. рублей 
(или 45% к началу года). Объёмы 
финансирования АПК, по словам 
А.К. Соловьёва,  увеличатся и в сле-

дующем году. А до конца текущего 
года банк планирует направить в ре-
альный сектор экономики ещё 6 
миллиардов рублей, из них 1,5 мил-
лиарда — в сельское хозяйство. 

— Так что слухи о том, что мы при-
остановили инвестиционное креди-
тование, не более чем слухи, — ска-
зал Александр Кириллович. — Мы 
активно продолжаем эту важную ра-
боту, но при этом теперь более тре-
бовательно подходим к срокам оку-
паемости проектов, повышаем в них 
долю собственного участия самих 
заёмщиков. 

А.К. Соловьёв призвал клиентов 
банка соизмерять перспективы 
своего развития, просчитывать по-
следствия инвестиционной дея-
тельности с учётом возможных из-
менений в макроэкономике, что со-
вершенно справедливо — ведь фи-
нансовые ресурсы резко подорожа-
ют. 

— Мы будем снижать лимиты 
долговой нагрузки, расширять пе-
речень событий, влекущих досроч-
ное истребование задолженности, 
— сказал он. — В качестве залогов 
будем более активно использовать 
акции предприятий. Чувствую, на 
меня сейчас усилится давление со 
стороны губернаторов, которые бу-
дут требовать финансирования на 
льготных условиях тех или иных про-
ектов. Скажу сразу: ко всем заявкам 
мы будем подходить одинаково. Но 
наш банк пойдёт навстречу там, где 
власть берёт на себя совместную 
ответственность за развитие бизне-
са.  

«ФАБРИКА 

КРЕДИТОВАНИЯ»
Центрально-Чернозёмный банк 

Сбербанка на своей территории  
(Воронежская, Белгородская, Кур-
ская, Липецкая, Орловская и Там-
бовская области) обслуживает 
74 % всех вкладов населения. Это 
очень важная социальная миссия 
банка. 

— На мне и моих коллегах, — го-
ворит по этому поводу А.К. Соловь-
ёв, — лежит колоссальная ответст-

венность за то, чтобы эти средства 
не были бездарно «потеряны». Наша 
главная задача — соединить инте-
ресы государства, акционеров и ты-
сяч наших вкладчиков, найти золо-
тую середину, чтобы и банк не терял 
позитивную динамику, и клиенты по-
лучали максимальную выгоду от со-
трудничества с нами. Без сильного 
банка не будет сильной экономики, 
а Сбербанк является определяю-
щим по многим позициям в России. 
И мы не имеем морального права 
идти на высокие риски. Поэтому и 
призываем своих клиентов не ждать 
осложнения проблем, а приходить в 
банк, где мы будем искать вместе 
пути их решения. 

— Конечно, у нас ещё достаточно 
проблем, — не скрывал А.К. Соловь-
ёв. — Но мы не стоим на месте, раз-
виваемся, осваиваем новые банков-
ские продукты, вводим десятки но-
вых филиалов. В первую очередь 
необходимо внедрять бесконтакт-
ное обслуживание клиентов — как 
во всём мире. Чтобы люди не ходи-
ли в банк —  положить деньги, опла-
тить какие-то услуги и т. д. Сегодня 
сотовый телефон есть почти у всех: 
набрал и через мобильник решил 
все проблемы. Мы эту услугу осваи-
ваем, и сегодня наши клиенты уже 
могут управлять своими счетами че-
рез Интернет. 

В Москве запускается пилотный 
проект «Фабрика кредитования»: то 
есть, как и прежде, будут соблю-
даться все требования по проверке 
добропорядочности клиента, но 
кредиты в режиме заявки будут вы-
даваться практически в течение не-
скольких часов.

В общем, в деятельности Цент-
рально-Чернозёмного банка Сбер-
банка России, несмотря на мировой 
финансовый кризис, простите, 
«сложную экономическую ситуа-
цию», всё по-прежнему — стабиль-
но и надёжно. Он кредитует пред-
приятия всех сфер экономики и на-
селение, предоставляет обширную 
линейку  банковских услуг и вына-
шивает интересные планы во благо 
всех своих клиентов.

Николай СОЛОПЕНКО. 

Золотая середина Сбербанка
В последние месяцы СМИ обрушили на россиян буквально цу-

нами негативной информации по поводу мирового финансового 
кризиса. Достаточно взглянуть на заголовки некоторых цент-
ральных газет, чтобы впасть в затяжную депрессию: «Из-за фи-
нансового кризиса в ближайшие два года россияне будут отда-
вать предпочтение простым и дешевым продуктам и вещам», 
«Рецессия в странах — потребителях сырья грозит обвалом оте-
чественной экономики», «Будущий год у нас может стать похо-
жим на «лихие 1990-е», «Коммерческие банки обвинили в массо-
вых махинациях»... 

Эксперты, которых появилось как грибов после дождя, щедро 

дают прогнозы один апокалиптичнее другого. Не мудрено, что у 
миллионов вкладчиков голова идёт кругом: куда податься, в ка-
ком банке хранить кровные сбережения или их лучше положить 
под матрац? 

Предлагаем выключить телевизор, отложить в сторону газету 
с очередной статьёй-пугалкой и послушать спокойные размыш-
ления  компетентного человека, банкира-профессионала, знаю-
щего  ситуацию, что называется, изнутри, — заместителя пред-
седателя правления Сбербанка России, председателя Централь-
но-Чернозёмного банка Сбербанка А.К. СОЛОВЬЁВА (в минув-
ший вторник состоялась его видеопресс-конференция).

ЗАВТРА — ДЕНЬ МАТЕРИ
Все пятиклассники Нарышкинской школы-интерната другу другу братья и сестры. 

В семью ребят объединила воспитатель А.М. Захарова, которая стала каждому 

крестной мамой.

Семейный класс Захаровой
«Мой первый ребёнок»

Несколько вопросов, выне-
сенных на обсуждение депутат-
ского корпуса, касались бюджет-
ного процесса. Так, администра-
ция Орла подвела итоги испол-
нения городского бюджета за 
девять месяцев 2008 года. За это 
время в бюджет областного цен-
тра поступило 2 млрд. 99 млн. 
400 тыс. рублей доходов. При 
этом план оказался выполнен на 
102,6 %. Более половины дохо-
дов в городской бюджет по-пре-
жнему приносят орловцы: 50,4 % 
доходной части составляет на-
лог на доходы физических лиц, 
то есть нас с вами. Большинство 
сверхплановых доходов получе-
но за счет использования и реа-
лизации муниципального иму-
щества. При этом, как заметил 
председатель комитета по бюд-
жету и налоговой политике 
К.И. Федотов, получение этих 
«сверхприбылей» никак нельзя 
поставить в заслугу администра-
ции Орла. Дело в том, что, по 
мнению депутатов, при планиро-
вании бюджета показатели дохо-
дов от сдачи в аренду муници-
пальных помещений и городской 
земли были существенно зани-
жены.

Что же касается расходов, то 
здесь горадминистрация про-
явила склонность к «экономии»: 
при плане 2 млрд. 16 млн. рублей 
было израсходовано 1 млрд. 
851,8 млн. (91,9 %). При этом 
большинство израсходованных 
бюджетных денег (1 млрд. 350,5 
млн.) было потрачено на соци-
ально-культурную сферу, что не 
может не радовать. Однако и 
здесь не обошлось без ложки 
дег тя: по утверждению профиль-
ного комитета горсовета и конт-
рольно-счетной палаты г. Орла, 
при планировании бюджетных 
расходов также «сохраняется по-
рочная практика занижения пла-
новых показателей, чем искусст-
венно достигается высокий про-

цент исполнения бюджетных 
расходов и скрывается реальное 
положение дел с обеспечением 
финансирования». Простой при-
мер. Согласно отчету мэрии, уч-
реждения образования недопо-
лучили 2,4 миллиона рублей на 
оплату коммунальных услуг. В ре-
альности же задолженность 
школ, детских садов и прочих об-
разовательных учреждений со-
ставляет 6,8 миллиона. То есть 
изначально заложенная в бюд-
жет сумма финансирования явно 
ниже реальной потребности в 
средствах. 

Не случайно обеспокоенные 
таким положением вещей депу-
таты с особым пристрастием по-
дошли к обсуждению вопроса о 
проекте бюджета Орла на 2009-й 
и на плановый период 2010—
2011 гг. Проект рассматривался в 
первом чтении и содержал пока 
только прогнозируемые объемы 
доходов и расходов. Так, предпо-
лагается, что в 2009 году доходы 
городского бюджета составят 3 
млрд. 110 млн. 750 тыс. рублей, а 
расходы — 3 млрд. 348 млн. 885 
тысяч. То есть бюджет будет де-
фицитным: прогнозируемый де-
фицит превысит 238 миллионов 
рублей. Дефицит бюджета ожи-
дается и в 2010—2011 годах.  При 
этом даже в таком — прогнозном 
—  варианте проект бюджета вы-
звал у депутатов массу вопросов 
— от глобальных  до вполне кон-
кретных. Прежде всего народных 
избранников интересовало, со-
ставлялся ли проект с учетом ны-
нешней ситуации в финансовой 
сфере и насколько верен прогноз 
социально-экономического раз-
вития города, на основе которого 
составлялся бюджет. По мнению 
некоторых депутатов, прогноз 
этот не внушает доверия. Тем не 
менее в первом чтении проект 
был принят. Однако в дальней-
шем, прежде чем он будет выне-
сен на второе чтение, будут орга-

низованы публичные слушания. 
Жители Орла смогут принять не-
посредственное участие в обсуж-
дении столь важного документа. 
Кроме того, каждая статья проек-
та бюджета будет рассматри-
ваться депутатами отдельно и 
весьма подробно. По словам 
п р е д с е д а т е л я  г о р с о в е т а 
В.И. Уварова, работа предстоит 
кропотливая и серьезная.

Не менее серьезно отнеслись 
депутаты и к такому актуальному 
для горожан вопросу, как реали-
зация программы проведения ка-
питального ремонта многоквар-
тирных домов. Как известно, по 
данной программе на 2008 год 
предусматривался капремонт 443 
многоквартирных домов в облас-
тном центре. Однако по каким-то 
причинам в региональную адрес-
ную программу было включено 
лишь 90. При этом в данный пе-
речень почему-то вошли дома, 
ремонт которых был запланиро-
ван на 2009—2011 годы, и даже 
дома, построенные совсем не-
давно и изначально не включен-
ные в программу, поскольку кап-
ремонт им, в общем-то, и не тре-
буется. Как отметил председа-
тель горсовета В.И. Уваров, в Ор-
ле до сих пор нет нормативных 
документов, в соответствии с ко-
торыми должна осуществляться 
программа ремонта, нигде не 
прописан порядок внесения жи-
телями 5-процентной доли опла-
ты капремонта, то есть работа в 
данном направлении носит бес-
системный характер. Первый за-
меститель мэра В.В. Еремин за-
верил депутатов, что админист-
рация города обязательно учтет 
все замечания и постарается ис-
править ситуацию. 

Ну а самые бурные дебаты вы-
звали вопросы, относящиеся к 
наиболее проблемной сфере го-
родского хозяйства — комму-
нальной. Один из них касался 
деятельности муниципального 
предприятия «Орелгортепло-
энерго», второй — повышения 
тарифов на водоснабжение и во-
доотведение. Коммунальная те-
ма — тема для особого разгово-
ра. Подробности читайте в бли-
жайшем номере «Орловской 
правды». 

Татьяна  ФИЛЕВА.

СЕССИЯ ГОРСОВЕТА

О бюджете, 
капремонте и коммуналке

На очередной, 39-й, сессии городского Совета, 

состоявшейся по традиции в последний четверг 

месяца, депутаты рассмотрели более тридцати воп-

росов. В их числе — несколько имеющих немало-

важное значение для дальнейшего социально-эко-

номического развития города и напрямую затраги-

вающих интересы орловцев. 

Уважаемая редакция! Я работаю в детском саду № 22. 
Коллектив у нас в основном женский, все женщины — мамы. 
Я хочу рассказать об одной из них. Отличник народного про-
свещения Галина Владимировна Прошкина сорок лет рабо-
тает педагогом. Эту замечательную женщину обожают ма-
лыши и родители. Дети под руководством Галины Владими-
ровны вышивают на занятиях кружка «Чудесная иголочка» 
удивительные картины. Комната группы похожа на сказку — 
всюду картины и поделки, сделанные ее золотыми руками и 
руками детей. 

Галина Владимировна — грамотный, чуткий педагог с 
большой буквы. Она старается стать для своих воспитанни-
ков второй мамой. Многие ее выпускницы уже сами мамы и 
ведут  в группу к любимой воспитательнице своих малышей.

Галина Владимировна вырастила двух замечательных сы-
новей,  теперь с большим удовольствием помогает воспиты-
вать внуков.

В канун Дня матери хочется пожелать Галине Владими-
ровне крепкого здоровья, новых творческих успехов в ее не-
легкой работе, счастья ее родным и близким. Дай Бог вам 
долгой жизни, дорогая Галина Владимировна!

Светлана ЛАРИНА.

Педагог с большой буквы
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